
香港文匯報訊（記者 歐陽子瑩）日本核
洩漏事故經數月後恐慌稍緩，但社會對核
能安全問題尚未就此掉以輕心。核可靠度
專家、城市大學校長郭位昨日出席書展講
座，以「從杞人憂天談起─解讀福島核事
故的『危』與『機』」為題，探討能源安
全、科技與環境的關係，吸引過百名市民
到場。福島核電廠自3月洩漏輻射後，輻射
雨、海水污染及核電廠安全等問題，受到
各國關注。

暫未見兩岸四地遭污染
郭位表示，暫時未有資料顯示兩岸四地

海洋受放射性物質污染。而過往不同核事
故中，均未見有嚴重後遺症，如1979年美
國三哩島核電廠事故。研究顯示，經過30
多年後，當地因放射性物質死亡人數與其
他地方相比，比例相若。
不過，他指核能發展涉及實際安全及心

理安全，要消除民眾疑慮和心理壓力，核

電設施運作和管理透明度必須提高。

建議提高核管理透明度
他又表示，必須考慮研究發展其他可持

續發展再生能源，例如既安全、碳排發量
亦較其他新能源低的水力發電。
對於如何從福島核事故的「危」中找到

「機」，郭位認為，今次核電廠爆炸是因為
氫氣爆炸。而氫氣是其中一種最潔淨的能
源，他不排除未來氫氣可作普及能源。經
過今次意外，可見核電廠選址十分重要，
故在發展新能源時，有必要平衡能源可靠
性、來源及對經濟及環境帶來的影響。
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郭位論核能安全 解讀福島危與機

香港文匯報訊 （記者　徐海煒 鶴

崗市報道）所謂「民以食為天」，黑
龍江省一直以來都是國家最重要的
糧食產地，素有「中華大糧倉」之
稱。該省近年更積極發展現代農
業，提升他們的農業和經濟發展。
正在黑龍江考察的港區全國人大代
表團到訪鶴崗市的農墾區，了解當
地的大規模農業機械化生產，並與
省農墾總局討論當地現代農業的發
展。有人大代表建議當地加強在農
作物的不同品種專業權和品質提升
上下功夫，使當地出產的農作物走
向精品化。
在昨日與港區人代的座談會上，

黑龍江省農墾總局副局長徐學陽表
示，黑龍江省農墾總局除了發展本
地的農業外，亦積極利用國內外兩
種資源，包括到俄羅斯、巴西等地
承包租種，依靠境外土地資源拓展
糧食產能，打造「境外墾區」，實施
「走出去」戰略，其中在俄羅斯的農
業綜合開發項目有見成效，墾區30多
個農場和企業已在俄羅斯、巴西等
地註冊公司，承包租住120萬畝，累
計生產糧食12億斤。

徐學陽：冀港助墾區「走出去」
徐學陽續說，香港有廣泛的國際

經貿關係基礎，有助墾區實施「走

出去」戰略，推進國際化進程，可
為當地打造國際化集團注入強大動
力，希望未來可在這些方面開展廣
泛的國際交流與合作，協助黑龍江
實施「走出去」戰策。

范太蔡素玉關注轉基因食物
多名港區全國人大代表在座談會

上非常關注轉基因食物問題，全國
人大常委范徐麗泰和代表蔡素玉均
指，國際社會上一直有許多人對轉
基因食物的安全性有很大擔心，其
中蔡素玉更表明不應把轉基因食物
引到國家的大糧倉中，希望當地小
心處理這個問題。
徐學陽則回應指，他們一直反對

使用轉基因的食品，尤其是大豆作
物，他們亦已向人大常委會建議設
立東北野生大豆保護區。

黃玉山驚嘆龍省農產規模
在黑龍江現代農業發展問題上，

港區全國人大代表黃玉山認為，從
參觀中看到許多意想不到的農業生
產機器和規模，相信黑龍江在現代
農業上已有一定的規模和水平，並
建議當地未來應加強在農作物的不
同品種專業權和品質提升上下功
夫，加強這些農作物的經濟價值，使
當地出產的農作物走向精品化。

港區全國人大代表團昨日去到
可能是歷來最接近國境邊界線的
地方，考察位於中俄邊境線的黑
龍江鶴崗市的名山島。該島位於
黑龍江江邊，中俄以該江中心為
國境分界線，不少人代站在黑龍
江江邊，眺望江對岸的俄羅斯邊
境，有人代更拿出相機拍攝對岸
的景色，經高倍數放大下，甚至
可以看到金頭髮白皮膚的俄羅斯
人正在岸邊曬太陽。

獻唱《獅子山下》
此外，港區全國人大代表團前

晚在鶴崗市工人文化宮欣賞了一

場由當地工人排演的文藝晚會，

期間他們亦獻上小節目，於晚會

上一齊上台，高歌一首「獅子山

下」，掀起當晚晚會的高潮。

■香港文匯報記者

徐海煒鶴崗市報道

登名山島眺望俄羅斯

缺乏支援 76％長者未裝平安鐘
社區缺無障礙設施 民建聯促增資源減「被隱蔽」

申職業性失聰補償10年新高
香港文匯報訊（記者　曾雁

翔）勞工及福利局局長張建宗
表示，去年4月實施《2010年
職業性失聰（補償）（修訂）
條例》後，2010至2011年度職
業性失聰補償管理局共收到
1,001宗補償申請，是對上一個
年度的5倍。
去年度補償申請中，有349

宗首次申請、170宗因失聰情
況加深而要求再次補償的申
請，以及482宗則是擴大補償
範圍後申請，共批出2,648萬

元補償。
申請數字
以及批出
補償金額
創10年新
高。
張建宗

表示，條
例經修訂
後，補償
資格由兩耳失聰擴充至單耳，
津貼購買聽力輔助器具上限金
額亦倍增至3.6萬元。

學者：強積金准早提失原意
香港文匯報訊（記者　文森）

積金局正考慮容許身患危疾、
子女升學、急需置業首期等供
款人，退休前提取部分強積金
應急，年底展開公眾諮詢。有
學者批評，此舉失去保障退休
生活的意義。
港大社工及社會行政學系講

座教授周永新在商台節目中表
示，提取部分強積金用於危疾
可以考慮，但用於其他用途就
有違退休保障原意。他強調，
強積金不應成為「萬能基

金」，而且本港強積金供款率
低，成立時間短，僱員滾存強
積金不會太多，能否支持到退
休後的生活開支也成問題。他
認為，積金局今次建議是「未
學行先學走」，諮詢只是浪費
市民時間。匯豐銀行亞太區業
務策略及經濟顧問梁兆基表
示，若強積金供款人中途提取
供款作其他用途，到退休後就
會動用公共社會福利資源，變
成對其他依靠強積金養老的供
款人不公平。

香港文匯報訊（實習記者　葉嘉慧）民建聯調查發現，47%受訪長者因

社區缺乏無障礙設施，使他們寧願選擇繞路而行，甚至有29%長者選擇減

少外出。84歲謝婆婆於上環居住，就因區內缺乏無障礙設施，減少到附近

社區中心，令生活圈子狹窄。民建聯建議，當局應在公眾場

所增設升降機、電梯、斜道等無障礙設施，方便長者出入。

民建聯上月以電話訪問632名60歲或以上
長者，有34%受訪者指，現居大廈出入口沒
有斜道。若以長者居於不同樓宇作劃分，唐
樓及私人屋苑不設斜道情況最嚴重，分別高
達59%及44%；而公屋則只有21%。調查亦
發現，有29%受訪長者因住所附近路面難
行，減少外出；更有47%長者選擇繞道而
行。

蕭嘉怡批設施不足
民建聯福利事務政策副發言人蕭嘉怡表

示，有長者因住所附近缺乏無障礙設施減少
外出，甚至要繞道而行，反映社區設施不
足，使長者出入困難。蕭嘉怡建議，政府在
公眾場所增設無障礙設施。84歲的謝婆婆表
示，過往差點在樓梯跌倒，所以近年亦不欲
使用樓梯，寧願繞道而行，更因此減少前往

社區中心。

40％獨居長者曾跌倒
此外，調查又顯示，632名受訪長者中，

27%曾經在家中跌倒或突然暈倒。而在133
名獨居長者中，有40%亦曾在家中跌倒，發
生意外機會率較高。調查又發現，高達76%
長者表示，沒有安裝平安鐘；有47%受訪獨
居長者亦沒有安裝；有18%長者表示沒有安
裝平安鐘是因為經濟拮据。
蕭嘉怡表示，現時營辦平安鐘團體，向服

務使用者每月收取100元，一些沒領取綜援
金的清貧長者或未能負擔費用，選擇不安裝
平安鐘。她建議政府撥款資助清貧長者安裝
平安鐘，以及考慮研發類似平安鐘或救命鐘
系統，引入房委會及房協轄下屋苑，讓住戶
遇意外時能及時求助。

■民建聯調查顯示：長者因太多樓梯或路面太斜而繞路。
圖為譚耀宗(左一)與蕭嘉怡(左二)落區視察。

香港文匯報實習記者葉嘉慧 攝

港區人代倡黑龍江農產精品化

香港文匯報訊（記者　曾

偉龍）本港通脹創近3年新

高，基層家庭主婦各出奇招

「慳錢」，簡單如一隻雞蛋除

了可裹腹外，亦是「山寨護

膚品」：只要把蛋殼內黏膜

塗在臉上，可收緊肌膚；用

棉花蘸點黏膜，敷在鼻上，

就成了「自製黑頭鼻貼」。

有社工搜集各種「慳錢」招

數，結集成書，昨日在書展

推售。

生命工場數位主編及社

工，過去半年收集基層婦女

「慳錢秘笈」，綜合88招方便

易用「慳錢」妙法，出版

《堅慳八十八式》，教市民抗

通脹。除了「一蛋多用」

外，亦有基層婦女把魚骨儲

起熬湯，或束短頭髮以節省

洗髮水開支。方法簡單之

餘，亦具心思。

阿欣與女兒雯雯雖是綜援

家庭，沒太多物質生活，但

自得其樂。阿欣表示，女兒

愛鑽進電視機包裝紙箱，當

作「私人坐駕」，女兒到商

場遊玩則視作私家遊樂場。

《堅慳八十八式》主編陳宇

豪表示，基層市民每天努力

節儉，涉及衣、食、住、行

各層面，值得市民參考。

基層主婦「慳錢88招」結集成書

周末書展旺場 劈價2折搶客
香港文匯報訊（記者　曾偉龍）今屆書展踏入首個周

末，會場內人頭湧湧。有參展商估計，昨日生意額較去年
周末上升5%至10%。由於展期無多，有參展商率先拉開
減價戰帷，以2折至25折優惠促銷多款攝影和電腦書籍。
其他參展商亦表示，會視乎銷售情況，於今日或明日起加
入割價戰團。

城邦數天續推出特價書
書展踏入第4日，有參展商已急不及待減價促銷。城邦

(香港)出版集團推出多款合共逾萬冊特惠書籍，把原價43元
至107元的攝影和電腦書，分別以10元及20元推出，折扣低
至19折至25折。集團表示，未來數天仍會推出不同特價書
籍促銷。

中華書局推廣部副經理胡泳雯表示，攤位丁財兩旺，估
計生意額會較去年周末上升5%至10%。她稱，將會視乎
銷售情況，今日或明日再增加折扣優惠，由現時8折「加
碼」至7折至75折。來自台灣的將門文物出版負責人曾先
生表示，將會在明日推「多買多送」優惠，購滿300元書
本，便贈送約值40元至50元書籍1本，務求把貨物全部售
出。他又稱，今年生意較去年上升20%，銷情樂觀。

3樓內地書商生意降30%
1樓展覽館人流生意俱佳，但3樓展覽館內地書商生意則

不樂觀，江西出版集團負責人指，書迷集中在1樓展覽
館，令3樓展覽館極冷清；加上內地書商競爭激烈，生意
額較去年下降30%。

黑龍江農業的最大特色都離
不開一個「大」字，大農場、
大糧倉、大稻田，就連耕作用
的機器都屬於超大型，這對平
日見慣了「精耕細作」的港區
全國人大代表就如進了「大人
國」般，看㠥一台台大型聯合
收割機，不斷發出驚嘆之聲。
全國人大常委范徐麗泰更是一
下就爬上其中一台超大型聯合
收割機，嘗試一下駕駛這龐然
大物的感覺。

考察北大荒農場
話說正在黑龍江考察的港區

全國人大代表團昨日去到北大
荒多個農場，期間參觀了停泊
㠥的多輛由美國入口的超大型
聯合收割機。許多港區全國人

大代表都是首次親身接觸這些
超大型的農耕機器，不少人都
爬上聯合收割機拍照留念，亦
有人代索性鑽進駕駛室內一探
究竟。
期間，范太一馬當先，敏捷

地爬上一台高2、3米的聯合收
割機，後來在陪同的農場司機
鼓勵下，膽大心細地在停車場
內駕駛這「大傢伙」繞了一
圈，最後還認真地將這「大傢
伙」泊回原位。她談起駕後感
時笑說，「想不到這麼大的機
器非常輕鬆，㢇盤扭動很容
易」，與平日駕車相差無幾，
「好輕鬆」，最大的分別是加油
時是用手檔，而非用腳掣。

■香港文匯報記者
徐海煒鶴崗市報道

■阿欣的女
兒雯雯愛鑽
進電視機包
裝紙箱，當
作「私人座
駕」，自得
其樂。
香港文匯報

記者
曾偉龍 攝

■郭位(右)與陶傑昨日出席書展一個講座。
香港文匯報記者歐陽子瑩 攝

■張建宗
香港文匯報記者

曾雁翔 攝

■港區人代在一望無際的田野中舒展雙
臂。香港文匯報記者 徐海煒鶴崗市傳真

■港區全國人代團考察鶴崗市，
該市特意在市內5公里的主要幹道
的所有電燈柱上掛上國旗和區
旗。 香港文匯報記者

徐海煒鶴崗市傳真

■乘船遊黑龍江，江中心便是中俄的邊
界線。

香港文匯報記者 徐海煒鶴崗市傳真

■港區全國人大代表於文藝晚會上合唱
一曲《獅子山下》。

香港文匯報記者 徐海煒鶴崗市傳真

■范太嘗試駕駛大型聯合收割
機，笑稱駕駛起來很輕鬆。

香港文匯報記者
徐海煒鶴崗市傳真

超大型收割機 范太輕鬆駕馭


